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Miércoles 30 de septiembre de 2020. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Reforma, Excélsior, El Financiero, 24 Horas, Ovaciones, Contra Réplica, La Razón de México, Publimetro, Uno más 
Uno, Reporte Índigo, Diario de México, El Universal, La Jornada, La Prensa, Crónica, Sobre la Marcha, Caleidoscopio, Milenio 
Diario, El Sol de México. 
 
Estudiarán biológico en 5 mil mexicanos/Reforma 
La farmacéutica Janssen tiene la intención de realizar estudios clínicos Fase 3 de la vacuna contra Covid-19, con la 
participación de al menos 5 mil mexicanos, anunció ayer Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud. Aunque aseguró que los ensayos en México no son una condición para facilitar el acceso al país de este biológico, 
reconoció que sí es un elemento importante para ello. “En este momento existe al menos una empresa farmacéutica que ya 
ha presentado su intención de que en México se realicen ensayos clínicos para su vacuna Covid”, explicó. “Hemos tenido ya 
al menos tres conversaciones para organizar el proceso de inicio de este ensayo clínico”. Puntualizó que las negociaciones 
han estado encabezadas por Jorge Alcocer, titular de la Secretaría de Salud (Ssa).  
 
Aprueban comparecencias/Excélsior, Reforma 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó las comparecencias de funcionarios de la 
administración pública federal. El calendario contempla que hoy comparezca el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y 
para el 6 de octubre acudirá ante Comisiones unidas de Gobernación y Población, y de Asuntos Migratorios la secretaria 
Olga Sánchez Cordero. El 13 de octubre comparecerán el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela; el director del INSABI, 
Juan Antonio Ferrer; del IMSS, Zoé Robledo; del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez.  
 
Juegos de poder/Excélsior 
Reportero: Leo Zuckermann. 
Tenemos un gobierno federal que se autodenomina como liberal de izquierda. En diversos temas de la agenda social, es 
puro taco de lengua. En realidad, se comportan como unos conservadores de buena cepa. Me refiero a asuntos como la 
legalización de la mariguana recreativa, los derechos igualitarios de la comunidad LGBTTTIQ y, sobre todo, el derecho de las 
mujeres a interrumpir el embarazo. Al momento de escribir estas líneas hay un par de manifestaciones de mujeres en la 
Ciudad de México que, precisa mente, están demandando esto. Con toda razón, están muy enojadas. ¿Cómo es posible que 
este Presidente, con la holgada mayoría que tiene en el Congreso, no haya legalizado el aborto en toda la República como 
un derecho constitucional? 
 
Las cifras en México/Excélsior, Ovaciones, Contra Réplica, La Razón, El Universal, La Jornada 
Las muertes por covid-19 se elevaron a 76 mil 603 debido a que se reportaron 173 nuevas defunciones en las últimas 24 
horas. Son 733,717 los casos acumulados por el registro de 3,400 nuevos contagios. No obstante, José Luis Alomía Zegarra, 
director general de Epidemiología, señaló que la pandemia lleva nueve semanas “con una tendencia descendente de menos 
9%”. 36,577 son los casos activos estimados, que representan el cuatro por ciento del total de contagios de la pandemia. 
Son 527,278 las personas que se han recuperado. En la nueva contabilidad de los casos sospechosos de coronavirus, Alomía 
detalló que existen 185,320 casos sospechosos a los que no se les ha tomado una muestra de laboratorio para confirmar o 
descartar la enfermedad. Reportó que sólo hay 30,769 casos sospechosos con muestra y posibilidad de tener un resultado, 
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frente a 93,953 sin posibilidad de resultado. Con respecto a la ocupación hospitalaria, señaló que en camas generales es del 
27%. En contraste, Nuevo León registró 49, Nayarit 46 y Colima 43%. En camas con ventilador, del 23%. No obstante, Colima 
reportó 45%, Aguascalientes 40 y la Ciudad de México 39%. Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, informó que para garantizar un “acceso temprano” a la vacuna contra covid-19, el gobierno de 
México participará en la fase tres de los ensayos clínicos que realizará la farmacéutica Jansen del Corporativo Johnson & 
Johnson. Explicó que, a nivel mundial habrá la participación de 60,000 personas y en nuestro país se espera lograr el 
reclutamiento de al 5,000 voluntarios. 
 
Coronavirus en México/El Financiero 
López-Gatell ya pide a la IP no lucrar con la vacuna. Aunque aún no llega a México la vacuna contra el Covid-19, el 
subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, pidió a las farmacéuticas privadas “no lucrar, no abusar ni excederse” con las 
ganancias económicas. Al informar ayer que con 3,400 nuevos contagios México llegó ya a los 733,717 infectados, y que con 
otras 173 muertes el país suma 76,603 defunciones por el coronavirus, el funcionario aclaró que “el sector público no 
subsidia, no patrocina, no financia al sector privado; el sector privado vende sus servicios y el llamado que hacemos es que 
nos queda claro que el sector privado de la salud tiene una connotación lucrativa en su mayoría, a menos que sea al sector 
social que es filantrópico”.  
 
Suman en el mundo 1 millón de muertos por CoVId-19/24 Horas, Excélsior, Ovaciones, Publimetro, Contra Réplica 
El principal epidemiólogo sueco, mayormente conocido por ser el hombre detrás del muy debatido enfoque de mantener 
abiertas grandes partes de la sociedad en Suecia pese a la pandemia de Covid-19, aseguró que superar el millón de decesos 
en el mundo relacionados con el virus “es un número bastante pequeño en comparación con muchas otras enfermedades 
que causan la muerte”. “No debemos dejarnos engañar creyendo que éste es el único problema que tenemos en el mundo 
en lo que respecta a la salud global”, aseguró Anders Tegnell, de la Agencia de Salud Pública de Suecia, en declaraciones a la 
radio sueca. El hito de más de un millón de muertes en el planeta a causa del virus conocido como SARS-CoV-2 llega más de 
nueve meses después de una crisis que ha devastado la economía global, ha puesto a prueba la determinación de los líderes 
mundiales, ha enfrentado a la ciencia con la política y ha obligado a multitudes a cambiar la forma en que viven, aprenden y 
trabajan. EUROPA PRESS Y AP “En los últimos 50 años hubo una cierta arrogancia en la comunidad médica al creer que ya 
habíamos controlado las enfermedades infecciosas. Esta pandemia nos ha dado una gran sorpresa” José Esparza Miembro 
del Instituto de Virología Humana de la Universidad de Maryland, en Estados Unidos México en incertidumbre El principal 
funcionario de México para la pandemia dijo que los datos definitivos sobre el número de muertos por Covid-19 en el país 
no estarán disponibles por un par de años. La declaración del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, seguramente 
revivirá el debate sobre el número de víctimas de la pandemia en México, que actualmente es de 76,603, el cuarto más alto 
del mundo.  
 
Alistan vacunación contra la influenza/24 Horas 
Ya comenzó la temporada de influenza en México y este año se estima que se apliquen más de 35 millones de vacunas 
contra esta enfermedad, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud. La distribución comenzará el 1 de octubre en los 
sectores vulnerables: niños menores de cinco años, mujeres embarazadas, adultos mayores de 60 años y personas con 
enfermedades crónicas. La aplicación ya comenzó entre personal de salud, de acuerdo con el subsecretario Hugo López-
Gatell Ramírez. Hospitales privados como el Ángeles Metropolitano, Centro Médico ABC Observatorio y Médica Sur prevén 
tener la vacuna el próximo mes y los interesados tendrán que llamar a los hospitales para cerciorarse si ya está disponible.  
 
Pagará el Gobierno anticipo por vacuna/Reforma, Una más Uno 
Adelantarán 87 mdd por 25 millones de dosis Piden oferta máxima de iniciativa COVAX para inocular a 20% de los 
mexicanos El Gobierno de México tiene que pagar un anticipo para poder acceder a 18 vacunas internacionales contra 
Covid-19. En entrevista con REFORMA, Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, 
indicó que después de firmar el compromiso para la compra de biológicos a través de la iniciativa COVAX, el viernes pasado, 
el país debe solventar un anticipo para el 9 de octubre. El presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo, instruyó que se 
pidiera la oferta máxima de COVAX, que serían las dosis necesarias para el 20 por ciento de la población mexicana. 
“Tenemos hasta el 9 de octubre para aportar nuestra parte de la cuota de COVAX (.... Más o menos tienes que dar 3.5 
dólares por el número de vacunas que necesites”, expuso Delgado. “Ahorita se está haciendo el cálculo financiero y el 
método para que antes del 9 de octubre México pueda dar su anticipo”. Para los 25 millones de personas que representan 
20 por ciento de la población se requerirían 87 millones 500 mil dólares, es decir, mil 960 millones de pesos. La 
subsecretaria reiteró el Gobierno federal tiene amarradas tres vías para poder acceder a las vacunas que se están 
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desarrollando en contra del SARSCov-2: COVAX, acuerdos bilaterales con distintos países y el desarrollo de fórmulas 
mexicanas. Asimismo, reconoció que, en una primera fase, el mecanismo proveerá a todos los países que forman parte de 
la iniciativa vacunación para 3% de la población de cada nación. La funcionaria federal señaló que la Secretaría de Salud 
(Ssa) ha definido un esquema de vacunación para 50 millones de personas en el país. “Entonces más o menos este es el 
total del universo a vacunar en México, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud”, manifestó.  
  
Comenzarán pruebas en octubre/Reporte Índigo, Diario de México 
Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SE), indicó que será el próximo mes, en octubre, cuando 
comience en México la fase 3 de pruebas de la vacuna contra COVID-19, desarrollada por AstraZeneca. “Tenemos 
programado para el mes de octubre inicios de fases 3 en México, el detalle lo daría la Secretaría de Salud, y participan 
diversas instituciones del propio sector salud, por ejemplo, los institutos nacionales, como el de Nutrición o el de 
Enfermedades Respiratorias”, mencionó. Será más adelante cuando las autoridades sanitarias ofrezcan los parámetros para 
inscribirse como voluntario. “Habrá algunas fases 3 de 6 Mil, de 8 mil, o pueden ser menores, pero el sector salud ya lo irá 
comunicando en los próximos días", precisó el canciller. Ebrard volvió a mencionar que las dosis estarán disponibles para 
quienes deseen recibirlas, a partir de los tres primeros meses del 2021.  
 
De madres adolescentes, uno de cada cinco partos en México/ La Jornada, Reforma 
Uno de cada cinco alumbramientos en México son de madres adolescentes, con lo que el país se ubica con la tasa más alta 
entre los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico. Este problema de salud pública tiene un 
costo económico y social de 63 mil millones de pesos al año, afirmó Karla Berdichevsky, directora del Centro Nacional de 
Equidad de Género y Salud Reproductiva. Sobre el tema y con motivo del Día Mundial para la Prevención del Embarazo 
Adolescente (26 de septiembre), Gabriela Rodríguez, secretaria general del Consejo Nacional de Población (CONAPO), 
señaló que a causa de la pandemia de Covid-19 y en una estimación conservadora, el organismo prevé que la cantidad de 
embarazos aumentará 20% a escala nacional, lo que incluye a las adolescentes. Dijo que los embarazos en menores de 19 
años de edad están ligados a la pobreza y si por el coronavirus crece este indicador, también se reflejará en la realización de 
abortos inseguros. Las funcionarias participaron en la conferencia vespertina en Palacio Nacional, donde José Luis Alomía, 
director de Epidemiología, informó que la pandemia de Covid-19 registró 3,400 nuevas confirmaciones, con lo que el 
acumulado llegó a 733,717. También se sumaron 173 fallecimientos, para un total de 76,603 hasta ayer. 
 
Si es menor de 14 años es fecundidad forzada/La Prensa 
Son años cruciales para su vida futura; las niñas no tienen por qué estar cuidando niños, afirma Gabriela Rodríguez, del 
Conapo las y los adolescentes no tienen por qué estar cuidando hijos en la secundaria. Es una etapa para fortalecer sus 
relaciones de amistad, experimentar sus primeros noviazgos y prepararse para tener una mejor vida cuando sean adultos. 
Así lo declaró Gabriela Rodríguez Ramírez, secretaría general del Consejo Nacional de Población (CONAPO) al señalar que 
siempre que se hable de embarazo adolescente en menores de 14 años, se debe hablar de “fecundidad forzada”. Al año 
tenemos 9,800 embarazos en menores de 14 años, indicó la especialista al explicar que se llama fecundidad forzada porque 
el 14% de las madres de ese grupo de edad reportan haber sido forzadas o cohesionadas al acto sexual producto de su 
embarazo. AMPLIA DISPONIBILIDAD DE MÉTODOS ANTICONCEPTIVOS En México, la Estrategia Nacional de Prevención del 
Embarazo en Adolescentes (ENAPEA) considera los métodos anticonceptivos de acción prolongada (ARAP), como una 
alternativa conveniente para ayudar a las mujeres jóvenes a planificar su vida reproductiva, destacando que estos métodos 
“se encuentran entre las opciones de primera línea para las mujeres que estén por iniciar o hayan iniciado actividad sexual. 
Como muestra del compromiso de las autoridades sanitarias por fortalecer las estrategias para reducir los embarazos no 
planificados en los adolescentes, recientemente se integró al Compendio Nacional de Insumos para la Salud un nuevo 
implante anticonceptivo subdérmico que ofrece protección hasta por 5 años, el cual ya está disponible de manera gratuita 
en instituciones de salud pública como el IMSS y Secretaría de Salud, para beneficiar a un mayor número de mujeres 
jóvenes.  
  
Diputadas prevén legalizar la interrupción del embarazo en el país/Reforma, La Jornada 
Diputadas de Morena, PRI, MC y PRD que forman parte de las comisiones de Salud, Igualdad de Género y Justicia 
anunciaron que en el actual periodo de sesiones se discutirá, y eventualmente aprobará, un paquete legal para garantizar 
en todo el país la interrupción del embarazo y la obligación de la Secretaría de Salud de ofrecer servicios médicos 
reproductivos y de salud sexual a las mujeres. La discusión de un proyecto en comisiones unidas se dará cuando las 
condiciones sanitarias lo permitan, expresaron en una conferencia de prensa virtual colectiva, en el contexto del Día de 
Acción Global por un Aborto Legal, Seguro y Gratuito. Las legisladoras expresaron que están ante la última oportunidad de 
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legislar en la materia en esta legislatura, y la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, Wendy Briceño (Morena), 
explicó que existen distintas iniciativas para modificar las leyes generales para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, de 
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y de Salud. Se busca que de forma obligatoria la Secretaría de Salud 
garantice los derechos sexuales y reproductivos, derogar el artículo de objeción de conciencia para el personal médico, 
crear servicios de planificación y anticoncepción, así como, en conjunto con el Consejo Nacional de Población, aplicar 
programas de educación sexual y planificación, y de métodos anticonceptivos. También, la obligación de garantizar el 
acceso de las mujeres a anticonceptivos de emergencia sin importar si están o no afiliadas a una institución de salud, e 
incluye un capítulo de interrupción del embarazo para preservar la vida, salud física y mental de las mujeres. 
 
Infartos tocan la puerta a los adultos jóvenes/Excélsior 
“Estamos viendo la transición epidemiológica a que ahora son personas más jóvenes y que tienen menos factores de riesgo, 
tal vez solamente tienen obesidad o solamente son sedentarios o solamente fuman y a los 35 años tienen un daño cardiaco 
tremendo, que si no termina con su vida, si no termina con el fallecimiento, que es algo puede pasar, los deja con una 
cicatriz importante que los predispone a más problemas a largo plazo”, explicó Diego Araiza, cardiólogo adscrito al servicio 
de urgencias y Unidad Coronaria del Instituto Nacional de Cardiología. “Parece ser que es porque tienen más exposición 
temprana a tabaco, hacen menos actividad física, desde más pequeños sufren obesidad infantil; estas cosas están haciendo 
que los pacientes se hagan más propensos a desarrollar no sólo infartos, sino también embolias cerebrales, problemas de 
arterias periféricas a edad más temprana y lo que antes era catastrófico de decir un paciente tiene un infarto a los 35 años”, 
la verdad es que hoy en un hospital cardiovascular como éste, es el pan de todos los días; lo vemos muy frecuentemente, 
cada semana tenemos casos de pacientes jóvenes que se infartan y que desde muy tempranamente quedan discapacitados 
y deshabilitados para trabajar”, alertó. 
 
Enfermedades del corazón y productos malsanos/El Universal 
En la actualidad vivimos una doble epidemia compuesta por un lado por el COVID-19 que tomó por sorpresa al mundo y por 
otro las enfermedades crónicas, incluyendo a las cardiovasculares asociadas de manera importante con la obesidad y 
ambientes poco saludables. Esta última, a pesar de ser de una magnitud sustancialmente mayor, no genera la misma 
atención y respuesta, lo que ha permitido que a pesar de los esfuerzos generalmente insuficientes el problema siga 
aumentando. Para hacer más complejo el escenario, estas enfermedades aumentan el riesgo de severidad por COVID-19, un 
efecto sinérgico entre estas epidemias que se conoce como “la doble sindemia”. Como todo problema complejo, la 
prevención de la obesidad y las enfermedades crónicas requiere de diversas estrategias que permitan la construcción de un 
ambiente más saludable. Para lograr ambientes más saludables donde los individuos puedan hacer mejores elecciones, es 
necesario un marco de gobernanza que proteja las políticas de salud de interferencia de la industria y otros grupos con 
intereses comerciales. En el Día Mundial del Corazón, es importante reflexionar sobre los cientos de miles de vidas que 
podrían salvarse con pequeños cambios, que pueden ser imperceptibles a nivel del individuo pero que a nivel poblacional 
representan grandes mejoras en salud. Un número importante de compañías transnacionales preparan amparos, en su 
intento por evitar esta medida altamente necesaria. Dr. Simón Barquera Director del Centro de Investigación en Nutrición y 
Salud del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP). Miembro de la Academia Nacional de Medicina. Miembro de la 
Academia Mexicana de Ciencias. Investigador Nacional (N-3).  
 
Por el “Un poquito”, COVID encontró una población enferma en México/ La Crónica 
Uno de los aspectos importantes por los que COVID-19 encontró una población enferma en México, es porque en nuestro 
país cultural mente tendemos a minimizar aspectos relacionados con enfermedad. "Un error que los médicos a veces 
cometemos, pensando en minimizar la información que se da el paciente es hablar en diminutivo decir que esta 'un 
poquito' alta su presión, "un poquito" alto el colesterol. Un poquito' Alía su glucosa, todo es un poquito y eso genera un 
mensaje confuso, porque por un lado se le dice al paciente que tiene una enfermedad, pero el mensaje que se lleva el 
paciente es que no debe ser importante si solamente es poquito", estableció el doctor Marco Antonio Alcocer. Presidente 
de la Sociedad Mexicana de Cardiología. 
 
Los riesgos de operar en la era del Covid-19/Excélsior 
Para destapar una arteria tapada, conscientes de que su paciente tiene 20% de probabilidades de morir en los siguientes 
minutos, los 25 médicos del servicio de urgencias y Unidad Coronaria del Instituto Nacional de Cardiología trabajan a 
contrarreloj todos los días. Los especialistas, quienes requieren de precisión y velocidad, ahora además operan en medio de 
una pandemia que pone más presión a su ya de por sí agobiante jornada. “Tú no puedes ver la arteria que está tapada y que 
no está latiendo 100 veces por minuto, ésa es la complejidad con el infarto y tenemos dos vías para atenderlo: una son los 
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medicamentos trombolíticos que se aplican para disolver los coágulos dentro del corazón y otra vía, que es la que más 
utilizamos en este hospital, se llama el cateterismo cardiaco o angioplastia primaria, un procedimiento en el que un 
especialista a través de un catéter que se introduce desde la mano lo hace llegar hasta el corazón y sin ver directamente las 
arterias, opera milímetros de coágulo para sacar y normalizar”, describió Diego Araiza, cardiólogo adscrito al servicio de 
urgencias y Unidad Coronaria del instituto Nacional de Cardiología.  
 
Medicamentos de calidad y a costos accesibles, compromiso ratificado de Ricardo Monreal/Uno más Uno 
El senador se reunió ahora con miembros del sector farmacéutico nacional para abrir diálogo sobre diversas iniciativas en la 
materia Raúl Rumíes En aras de revisar las diversas iniciativas de ley que impulsa el Senado de la República para garantizar 
calidad y costo asequible de medicamentos, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, se 
reunió con representantes de la industria farmacéutica nacional. Monreal Ávila, quien también es coordinador del Grupo 
Parlamentario dé Morena en la Cámara Alta, ratificó el compromiso de los legisladores y legisladoras para garantizar la 
calidad y el costo accesible de medicamentos en todo el país. El sector farmacéutico, uno de los más unidos a la hora de 
defender sus posiciones, coincidió en agradecer al presidente de la Jucopo por su trabajo en pro de la salud de los 
mexicanos en materia legislativa, así como para establecer puentes y ser mediador en temas de interés nacional que 
beneficien a los ciudadanos. Uno de los temas en donde el legislador zacatecano se ha involucrado es en denunciar y dar a 
conocer es que, en administraciones pasadas, políticos que ahora están en la oposición favorecieron a distribuidores y 
empresarios formaron el cártel farmacéutico.  
 
Diputados analizan hoy la extinción de fideicomisos/El Universal 
La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados discutirá hoy la iniciativa de Morena para extinguir 
44 fideicomisos y mantener cuatro fondos con miras a reasignar recursos para la Federación hasta por 36 mil 58 millones de 
pesos —provenientes de su desaparición— y que se destinarían a programas sociales. De acuerdo con el dictamen de la 
comisión legislativa, entre los fideicomisos más polémicos que se derogarían están tres para atender emergencias 
naturales, entre ellos el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), los recursos para atención a víctimas de la violencia, para la 
protección de periodistas y defensores de derechos humanos, para los 26 centros públicos de investigación científica, el 
Fondo para Gastos Catastróficos, que pertenecía al Seguro Popular y ahora es del Instituto de Salud para el Bienestar, los 
apoyos para deportistas y el fideicomiso para hacer cine. Del Fondo de Salud para el Bienestar, una parte de los recursos 
que manejaba se le entregarían a la Secretaría de Salud para que los administre: “Que el fiduciario del Fondo de Salud para 
el Bienestar concentre en la Tesorería de la Federación una determinada suma de dinero del patrimonio de dicho 
fideicomiso, en términos de la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2020, a fin de que dichos recursos 
sean destinados a los fines que en la materia determine la Secretaría de Salud”, apunta el dictamen.  
 
Documentan la batalla de los médicos ante el Covid-19/Publimetro 
Estreno. En la línea: México se podrá ver por Discovery este martes 29 de septiembre a las 21:00 horas Filmación. Sólo una 
persona del equipo de grabación entraba al área Covid-19 de los hospitales para evitar contagios Patricia Carranza Con el fin 
de ser testigos de la labor del personal médico durante la pandemia en México, Discovery decidió realizar un documental 
llamado En la línea: México, en el que muestra las experiencias de dos doctoras que se encuentran en el área Covid-19 del 
Hospital General Dr. Manuel Gea González y el Hospital General de Zona No. 47 Vicente Guerrero, en Iztapalapa, ambos en 
la capital del país. “Decidimos realizar un proyecto con un enfoque muy humano, porque la parte científica ya la habíamos 
hecho antes, entonces nuestro principal objetivo era documentar un poco del trabajo heroico que hace el personal médico 
en México porque en un principio se les veía como un foco de contagio y eso nos llamó mucho la atención. Quisimos 
mostrarle a la gente la labor tan loable que hacen y, además, en la primera semana de septiembre se dio a conocer 
oficialmente que en México es donde han fallecido más trabajadores de salud. Es el primer país en el mundo que tiene esta 
cifra, entonces vimos la relevancia de poder mostrar la lucha dramática que pasan para salvar vidas”, explicó Michela 
Giorelli, vicepresidenta de producción y desarrollo de Discovery Networks en América Latina. El documental muestra la 
labor de las doctoras Patricia Rodríguez, de 44 años de edad, quien trabaja en el área de Infectología del Hospital General 
Dr. Manuel Gea González; así como al médico residente del Hospital 47 de Iztapalapa, Ana Karen Garrido, de 34 años de 
edad.  
 
Latinoamérica, la región más afectada por la pandemia: BM/La Jornada 
América Latina es la región del mundo más afectada por la pandemia de Covid-19, con un impacto de salud tan fuerte como 
en los países avanzados, pero sin medios comparables para mitigar sus efectos sobre la actividad económica y el empleo, 
sostuvo el Banco Mundial (BM). Es un escenario complejo, doloroso, en el que millones de personas padecen a diario las 
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dificultades que atraviesa la región y sus consecuencias devastadoras sobre el mundo del trabajo, expuso. “Los trabajadores 
informales han sido los más golpeados: si por las cuarentenas no pueden salir, no pueden generar ingresos para sus 
familias, y como no están cubiertos por seguros de desempleo y otros programas sociales, es difícil ayudarlos. Los empleos 
formales han resistido mejor hasta ahora, pero es posible que se vean fuertemente impactados en los meses que vienen, a 
medida que los problemas de liquidez de las empresas dificulten su solvencia y muchas deban cerrar”, planteó el organismo 
en el reporte Efecto viral: la Covid-19 y la transformación acelerada del empleo en América Latina y el Caribe. En la región, 
el empleo en el sector industrial se estancó en niveles inferiores a los de la economía avanzada y los países emergentes del 
este asiático, mencionó ayer Carlos Felipe Jaramillo, vicepresidente del Banco Mundial para América Latina y el Caribe.  
 
Historias de Reportero, Ni un minuto al os feminicidios/El Universal 
Reportero: Carlos Loret de Mola. 
SACIAMORBOS 1.- Lo entrevisté la semana pasada. Fue estrujante su relato. Me dijo que el presidente no lo fue a visitar. Me 
dio la impresión de que ni siquiera le llamó por teléfono. El entrevistado claramente quiso ser respetuoso del primer 
mandatario, no quiso entrar a detalle ni contestó directamente, pero me dio esa impresión: que el presidente no fue capaz 
de un gesto mínimo de empatía ni con alguien que se juega la vida por un gobierno de su partido. 2.- Primero estuvo en 
contra de las pruebas de Covid-19. Luego estuvo en contra de los cubrebocas. Y ahora prepárense para la nueva temporada: 
¡está también en contra de la vacuna! En varias reuniones a puerta cerrada, el rockstar se ha mostrado displicente, 
minimizando la importancia de que pronto se vaya a tener una vacuna contra el coronavirus. Desliza por aquí y por allá que 
los experimentos se están haciendo muy rápido, que se pueden saltar protocolos de seguridad; vamos, que no cree que las 
primeras vacunas vayan a ser buenas contra el virus. Esto, desde luego, lo ha puesto de nuevo en choque con quien ha 
dedicado buena parte de su agenda a conseguir arreglos con farmacéuticas y países que están en vías de producción del 
antídoto. 
 
Gente Detrás del Dinero, Refrescos, impuesto a pobres y gordos/La Razón de México 
Reportero: Mauricio Flores. 
El prohibicionismo hoy tan de moda -algo atrincherado tras reunión del presidente mundial de Coca-Cola, James Quincey, 
con Andrés Manuel López Obrador propone aumentar impuestos a las bebidas saborizadas bajo el supuesto que ello 
inhibirá el consumo para salvaguardar la salud de la población menos favorecida; pero tres investigadores en Economía de 
la Universidad Autónoma de Nuevo León han demostrado que tal supuesto es una mentira redonda. Los investigadores 
Daniel Flores, Edgar Mauricio Luna y Bricelda Bedoy se dieron a la tarea de analizar el impacto que de 2011 a 2019 ha 
tenido la aplicación del Impuesto Especial a Productos y Servicios a tales bebidas (que hoy portan los negros semáforos que 
promovió entusiastamente el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell) y concluyen que ese impuesto ha sido regresivo, 
es decir, que se carga sobre la población más pobre, pero que poco ha logrado en alejar a las personas de su consumo. Los 
expertos realizaron un estudio denominado, con las conclusiones fuertemente cimentadas en análisis econométricos, 
“Regresividad y Efectos del IEPS Aplicado a la Industria de las Bebidas Saborizadas en México y sus Regiones”. Y aplicando el 
Índice de Suits (donde 1 es progresividad total, es decir, que afecta a los más ricos y -1 a que afecta totalmente a los más 
pobres), el resultado es que en 9 años el IEPS resultó regresivo en -0.33% a nivel nacional, con una incidencia 12.5 veces 
mayor en los hogares de menores ingresos (Decil I) que los hogares de mayor ingreso en Decil X. 
 
La Cuarta Transformación/El Financiero 
Reportero: Darío Celis Estrada. 
LA REBATINGA POR los equipos médicos para asistir a los enfermos de coronavirus va a palidecer cuando las potenciales 
vacunas para prevenir y combatir el virus SARS-CoV-2 empiecen a estar disponibles para su venta en México. El arribo del 
antídoto ya generó fuertes diferencias entre el canciller Marcelo Ebrard y el subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud Hugo López-Gatell, cuyo primer escarceo vimos hace exactamente una semana, en el famoso Martes de la Salud, la 
conferencia mañanera que el Presidente Andrés Manuel López Obrador dedica al tema. Ahí vimos a un secretario de 
Relaciones Exteriores que prácticamente cedió la plaza al llamado Zar anti Covid-19. Y es que si bien Ebrard está realizando 
las negociaciones con gobiernos y empresas fabricantes, quien tendrá la última palabra sobre qué vacunas cumplirán con la 
regulación será López-Gatell. 
 
Las campañas de Marcelo y de Claudia/La Razón de México, Sobre la Marcha 
Reportero: Carlos Urdiales. 
El canciller Marcelo Ebrard rechazó estar detrás de la campaña del diputado Mario Delgado por la dirigencia de Morena, 
evadió confrontarse con Porfirio Muñoz Ledo y se declaró abocado a traernos varias vacunas contra el SARS-CoV2 a la 
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brevedad. Las notas que genera la oficina del exjefe de Gobierno lo respaldan. El 22 de septiembre: "Siete laboratorios 
quieren probar vacuna contra Covid-19 en México: Ebrard". 21 de septiembre: "Continúan los trabajos de la vacuna que 
realiza un laboratorio argentino y AstraZeneca con la Fundación Carlos Slim, para tener acceso a la vacuna: Ebrard". De hace 
dos semanas: "No nos va a faltar la vacuna, asegura Ebrard. El país está participando en muchos proyectos del desarrollo de 
vacunas, por lo que vamos a tener la vacuna". De hace tres: "México albergará ensayos de fase 3 de vacuna rusa a partir de 
octubre: Ebrard". Y así una semana sí y otra también. A ciencia cierta, no habrá vacunas disponibles de forma masiva 
durante la primera mitad de 2021, no en México ni en otros países. Tampoco existe hoy una expectativa más grande y vital 
que la de las vacunas que contengan la pandemia de Covid-19. En consecuencia, la renta mediática y política para uno de 
los aspirantes naturales a la candidatura de Morena en 2024 es igual, enorme. Ser quien traerá el bálsamo que nos devuelva 
salud mental, económica y social no tiene precio. En el círculo presidencial, Ebrard es considerado como el político más 
ejecutivo que tiene Andrés Manuel López Obrador; remedia casi todo, pero también como quien que lleva muchos años 
trabajando su proyecto e imaginando una trascendencia propia. 
 
Ensayo sobre la ceguera... a la mexicana/Diario Imagen, Caleidoscopio 
Reportera: Guillermina Gómora Ordoñez. 
El México amargo se manifiesta de formas estremecedoras en los feminicidios, asaltos al transporte público y una 
inseguridad rampante que niegan en Palacio Nacional en tono burlón. “¡Ahí están las masacres, je, je, je”, dijo López 
Obrador, ante la portada del diario   ¿Se burlará de nuevo o mirará para otro lado?, como lo hace en el caso de los 
movimientos feministas, donde López Obrador ahora acusa que hay “infiltradas políticas”. Su indolencia ofende a las 
víctimas y sus familias que exigen justicia, como en los casos de Alondra Gallegos, en Coahuila y de Jessica González en 
Michoacán, asesinadas el pasado fin de semana. La violencia que agobia a México se ha ensañado con las mujeres; durante 
los primeros siete meses del año, fueron asesinadas 2,240, del acuerdo al informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. Cifras de horror que me remiten a lo que José Saramago escribió en su libro Ensayo sobre la 
ceguera: “Si pudieras ver tú lo que yo estoy obligada a ver, querrías ser ciego”. Para muestra, la ceguera del poder que 
domina la estrategia de combate y atención a la pandemia por Covid-19, donde han muerto más de 77 mil personas y por 
fin el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, acepta que el “cubrebocas es una medida de solidaridad sanitaria”. Antes 
la consideraba violatoria a los derechos humanos. Las cifras reales manejan más de 200 mil muertos por Covid-19. México 
necesita un epidemiólogo confiable comprometido con la salud pública, no un médico al servicio de un proyecto político. La 
miopía del gobierno en el manejo de la pandemia impactó severamente a la ya deteriorada economía nacional, en el 
segundo trimestre de 2020 el Producto Interno Bruto registró una caída de 18.9%. No hubo apoyo a los empresarios y el 
desempleo afecta a más de 12 millones de mexicanos. 
 
Culebrones/El Financiero 
Reportero: Fernando Curiel. 
El vocablo “culebrón” se puso de moda para calificar a la telenovela, máximo esfuerzo intelectual, hasta la fecha, de la 
televisión mercantil mexicana (en manos, por décadas, de Tele sistema mexicano después Televisa, y hoy por hoy 
compartido, aunque a nivel ínfimo, por Televisión Azteca). Con tal éxito de audiencia que ambas empresas “recalientan” 
con denuedo el producto. Diecisiete. Mientras tanto crece bajo el agua la ansiedad, el estrés, la incidencia suicida juvenil, 
resultantes de un confinamiento tan falto de estrategia como excesivo (adicto) de auto apologética (no me negará usted 
que el serial López-Gatell no frisa, más de un capítulo, en el culebrón). 
 
El éxito/La Jornada 
Reportero: José Blanco. 
Los “críticos” de la gestión de la pandemia usan petardos inservibles. Es notorio su desconocimiento de los conceptos 
básicos de la epidemiología y, así, la crítica no es tal: no proviene de un examen racional, sino de sentimientos de desprecio 
por el gobierno de la 4T. Filas interminables de “críticos” hacen numeritos: ¡tantos contagiados!, ¡tantos muertos!, 
desprovistos de toda referencia de contexto y circunstancia. Todo ocurre como si Hugo López Gatell fuera un demiurgo 
omnipotente capaz de producir todas las adversidades de la epidemia por todo México. Muy lejos de condiciones 
deseables, la gestión de la epidemia corre para todos a cargo de la OMS más la Organización Panamericana de la Salud para 
el caso de América Latina, de una cadena internacional de repositorios científicos de avances incipientes en el conocimiento 
del virus y de los tratamientos médicos verificados, de un buen número de revistas científicas, con todo lo cual está 
vinculada en México, en tiempo continuo, la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud. El 2 de marzo, 
tres días después del arribo del primer caso “importado” (de Italia), México anunció haber secuenciado el genoma del virus, 
trabajando con material genético de circulación internacional. La gestión de la pandemia la realizan, adviértase, la 
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Secretaría de Salud y las 32 secretarías de salud estatales, a través de cientos de miles de trabajadores de la salud, 50 mil de 
los cuales fueron contratados antes de mayo, a toda prisa. Cebarse en López-Gatell sólo demuestra ignorancia supina de 
quienes no pueden ser llamados críticos. Es nula para el conocimiento toda evaluación de la gestión epidemiológica que no 
parta de, al menos, las siguientes vertientes de contexto y circunstancia existentes al 28 de febrero. Un sistema de salud 
dado al traste por el régimen neoliberal, dislocado e insuficiente en extremo; las carencias eran y son de muy diversa 
naturaleza. Sólo la falta de médicos y personal de enfermería, de acuerdo con la Secretaría de Salud, se cifra en al menos 
200 mil y 300 mil trabajadores, respectivamente. El virus visibilizó, además, la deficiencia aguda en medicina crítica 
(intensivistas) y neumología, entre otras especialidades. 
 
En Privado, Romo o la certidumbre perdida/Milenio Diario 
Reportero: Joaquín López-Dóriga. 
RETALES 1. MENSAJE. Al tomar protesta a jueces y juezas de distrito, el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, dejó este 
mensaje: que tendrán la valentía necesaria para mantener su independencia y defender los derechos humanos. Esto 
cuando este jueves el pleno de la Corte defina si es constitucional o no, como sostiene el proyecto del ministro Luis María 
Aguilar, la petición presidencial de hacer una consulta popular para juzgar a sus antecesores; 2. DUDA. ¿Por qué todos los 
fines de semana se reduce el número de contagios y muertes por coronavirus? Según el reporte de anoche, fallecieron 173 
para sumar 76,603 muertos. El viernes, el saldo fue de 405. Algo no se debe estar contando; y 3. PROVOCACIONES. Hay 
quienes parecen estar entrenando para la marcha del viernes por los 52 años de la matanza de Tlatelolco. El sábado fue por 
los seis años de la noche de Iguala; el domingo, integrantes de grupos anarcos se enfrentaron a la policía de Ciudad de 
México y ayer otra vez. Desde hace años, las marchas por el 2 de octubre han sido marcadas por los vándalos. Esta vez irán 
reforzados. 
 
¿Primero los pobres?/El Universal 
Reportero: Rogelio Gómez. 
El proyecto de presupuesto 2021 para la salud es inaceptable. Pareciera que no vivimos en la peor emergencia sanitaria. El 
proyecto de presupuesto 2021 para la salud es casi igual al original de 2020. Se aprobaron 634,625 millones de pesos (mdp) 
en 2020. Se proponen 664,660 mdp para 2021. Un incremento nominal de 4.7%. Descontando la inflación, un incremento 
menor al 2%. El problema del presupuesto 2021 para la salud es triple: 1: No contempla recursos extraordinarios para hacer 
frente a los estragos de la Covid-19. 2. No asigna recursos para dar cobertura a quienes estaban excluidos del “seguro 
popular”. Y 3. Mantiene la desigualdad del gasto público. Explico cada uno. 1. No se atiende la emergencia. No hubo 
asignación extra durante 2020. Los recursos que se usan para atender a pacientes con Covid-19 se quitaron de otras 
partidas. Y en 2021 se propone un presupuesto similar. Incluso se reduce el presupuesto de infraestructura, como si no 
hicieran falta camas de hospital o respiradores. El resultado trágico es que ya tenemos muy alta mortalidad por Covid-19. Y 
también hay una mayor mortalidad por otras enfermedades. Esto es una grave negligencia. Muchas son muertes evitables. 
2. No hay presupuesto para avanzar hacia la Cobertura Universal de Salud (CUS). Al crear el Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi) y desaparecer el “seguro popular”, el compromiso es que todas las personas tengan acceso a servicios de 
salud, sin exclusión.  
 
Doble efecto/La Prensa 
Reportero: Patrícia Carrasco. 
La crisis de empleo que vive México se agrava. Y tal vez, con los nuevos lineamientos de austeridad republicana de las 
secretarías de Hacienda y Crédito Público y de la Función Pública para que se instruyan en la Oficina de la Presidencia y más 
de 300 instituciones y secretarías del gobierno federal; ¿se planea otro recorte de personal en algunas dependencias de 
gobierno? ¡Eso creen, y ya puso a temblar a trabajadores de algunas secretarías! Ellos informaron a Doble Efecto que los 
jefes analizan qué puestos se deben recortar y qué áreas “están de más o se duplican funciones”. Donde incluso se ha 
pensado en eliminar o recortar áreas de comunicación social. El temor creció luego que el pasado 18 de septiembre se 
dieran a conocer las nuevas reglas en materia de Austeridad Republicana de la Administración Pública Federal, en el Diario 
Oficial de la Federación. 
 
Confidencial/El Financiero 
Falla juez en favor de niños con cáncer Los padres de niños con cáncer, que acusan tener 697 días sin medicamentos 
oncológicos, obtuvieron ayer un triunfo judicial. El juez federal Manuel Camargo dio ayer 24 horas a las secretarías de 
Hacienda y de Salud para que acrediten que están realizando gestiones para cumplir la orden, dictada el 6 de agosto por 
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otro juez, de garantizar los fármacos en hospitales públicos. Si se mantiene el desacato, el caso tendría que llegar a la 
Fiscalía General de la República, toda vez que el incumplimiento de una orden judicial de este tipo es un delito federal. 
 
La cadena de frío no podrá fallar al distribuir las vacunas contra el Covid-19/El Economista 
Reportero: Eduardo Ruiz-Healy. 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró ayer, durante la entrevista que le concedió a Ciro Gómez 
Leyva en Grupo Fórmula, que es muy probable que durante el primer trimestre del año entrante ya esté disponibles una o 
más vacunas contra el Covid-19. Lo anterior no significa que durante los primeros tres meses del 2021 esté alguna en 
México, porque su fabricación y distribución en cantidades masivas llevará tiempo. Ebrard explicó que, en una primera 
etapa, llegarán las que sean necesarias para vacunar hasta 20% de la población, es decir, a casi 26 millones de personas, 
empezando por los trabajadores del sector salud que atienden a quienes se enferman de Covid-19. Ebrard no lo dijo, pero la 
distribución de las vacunas será una pesadilla logística debido a que, como lo explica la Organización Mundial de la Salud, 
deberán distribuirse correctamente en cuanto a su cantidad, destino y calidad. De acuerdo con el Dr. Seth Berkdey, director 
ejecutivo de Gavi, la Alianza Mundial de Vacunas: “La entrega eficiente de miles de millones de dosis de vacunas a todo el 
mundo implicará obstáculos logísticos y programáticos enormemente complejos a lo largo de la cadena de suministro”. 
Añade que para “garantizar un despliegue mundial eficiente de una vacuna Covid-19 segura y asequible” deben trabajar 
coordinadamente los gobiernos, los fabricantes de vacunas y las empresas de transporte. La dimensión de la pesadilla será 
doble si la vacuna que demuestre ser más eficaz, implica la aplicación de dos dosis, lo cual entonces significará la 
distribución de casi 52 millones de ampolletas, viales o los que sean los contenedores de cada dosis. 
 
Sala de espera/El Sol de México 
Reportero: Gerardo Galarza. 
Aficionado al beisbol, el Presidente de la República sabe que en las semanas recientes le pasaron dos strikes que lo dejaron 
con el bat al hombro: el video en el que su hermano Pío aparece recibiendo dinero y la renuncia de Jaime Cárdenas al 
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep). Es claro que el video en el que aparece Pío López Obrador afectó en 
mucho el discurso anticorrupción del Presidente de la República y más cuando fue dado a conocer al empezar el 
espectáculo prometido con las revelaciones que haría Emilio Lozoya, exdirector de Pemex. El de Jaime Cárdenas fue la 
segundilla. Su renuncia es la de un cercano colaborador, militante de la causa hoy en el gobierno desde hace años, como la 
de Asa Cristina Laurell a una subsecretaría de Salud, en plena pandemia. Tal vez a Carlos Urzúa, exsecretario de Hacienda, y 
a Germán Martínez, exdirector del IMSS, podría habérseles acusado de infiltrados. ¿Es probable y creíble que, por ejemplo, 
Peña Nieto haya mandado al funcionario del gobierno chiapaneco de Zoé Robledo a entregar dinero a Pío López Obrador 
para grabarlo? ¿Es probable y creíble que Calderón haya ocupado y copado los cargos directivos del Indep para que robasen 
lo robado? 
 
Aborto: priorizar el derecho de las mujeres/La Jornada 
El Día de Acción Global por un Aborto Legal, Seguro y Gratuito, que se conmemoró ayer, fue ocasión para que miles de 
mujeres se manifestaran en diversas ciudades en exigencia de que se garantice a nivel nacional el derecho a decidir sobre 
sus cuerpos, así como para demandar justicia por los feminicidios perpetrados cada día en el país y que se ponga fin a la 
criminalización de las mujeres que abortan. Del lado institucional, diputadas que forman parte de las comisiones de Salud, 
Igualdad de Género y Justicia anunciaron que buscarán la aprobación de un paquete legal que garantice en todo el país la 
interrupción del embarazo y la obligación de la Secreta-ría de Salud de ofrecer servicios médicos reproductivos y de salud 
sexual a las mujeres. Desde febrero pasado, la Comisión de Igualdad de Género votó por que se pasara al pleno un proyecto 
de decreto de adición a la Ley General de Salud con el cual se homologaría a nivel federal el derecho de las mujeres a la 
interrupción del embarazo hasta las 12 semanas de gestación; sin embargo, en parte por el contexto de emergencia 
sanitaria, su discusión quedó congelada. Los reclamos de las mujeres en las calles y las propuestas de las legisladoras desde 
sus espacios de representación recuerdan que en la actualidad los derechos sexuales y reproductivos se encuentran 
conculcados por una maraña de códigos estatales que, incluso cuando nominalmente permiten el aborto, plantean tantas y 
tan absurdas restricciones que en los hechos se convierten en mecanismos de denegación de derechos. 
 
La retaguardia, Problemas del pasado, bandera de AMLO/Diario Imagen 
Reportera: Adriana Moreno Cordero. 
En esta semana, la flamante secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, anunció que convocará a una reunión con 
todos los gobernadores para abordar asuntos que competen a las secretarías de Economía; del Trabajo y de Salud. Pedirá la 
responsable de la política interna, la asistencia de todos los mandatarios estatales, ¿acudirán vía virtual?, o, ¿la dejarán 
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“colgada de la brocha”? ES evidente que al tabasqueño sólo le importa referirse a problemas del pasado, como el caso de 
los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, cuestión que ha tomado como bandera para placearse 
 
Fideicomisos públicos en la tablita/24 Horas  
Reportera: Dolores Colín. 
SUSURROS El próximo jueves, también entra en vigor la NOM-051, qué es el recién bautizado como etiquetado frontal, que 
obliga que los productos de consumo tengan cinco sellos que deben especificar si tiene exceso en: grasas trans, grasas 
saturadas, sodio, azúcares y calorías. Sin embargo, el grave problema de obesidad y diabetes no se resuelve con un 
etiquetado. Es urgente una política pública nacional para concientizar las familias mexicanas con una educación nutricional 
eficiente y una sólida capacitación física a todos los niveles. 
 
El Insabi, golpeado en el presupuesto: el gasto per cápita bajará 28% en 2021/La Crónica 
El presupuesto en materia de salud para el próximo año supone un incremento de 12,758 millones de pesos frente a lo 
aprobado en 2020, pero continúa en niveles raquíticos para enfrentar la pandemia de COVID y lo más grave: mantiene la 
desigualdad que afecta a quienes trabajan sin seguro social, en la informalidad y sobre todo reduce el gasto per cápita (por 
persona) en los servicios de salud casi para toda la población, aunque los más perjudicados serán quienes viven en zonas 
rurales marginadas y comunidades indígenas. Si bien la reducción en gasto per cápita en materia de salud baja casi para 
toda la población, quienes recurren al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que sustituyó al Seguro Popular y da 
cobertura a 69 millones de mexicanos sin seguridad social, son quienes llevan la peor parte, pues se les redujo en un 28% 
ese gasto. Es decir, de contar con un gasto per cápita de $ 3,607 en este 2020, para el próximo año solo será de $2,602 por 
persona, de acuerdo al Proyecto de Presupuesto para el próximo año, según un análisis del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CEP).   
 
Hemofílicos, desprotegidos por falta de reglamento del Insabi/La Jornada 
En noviembre de 2019, el gobierno federal anunció la cobertura universal de tratamientos para el control de la hemofilia, lo 
que beneficiaría a personas sin seguridad social, pero debido a la falta de reglamento del Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi), no hay medicinas en los hospitales del sector salud, aseguraron organizaciones civiles. También hay 
carencias en el Instituto Mexicano del Seguro Social, señaló Carlos Gaitán, dirigente de Unidad y Desarrollo Hermanos con 
Hemofilia, quien mostró varias recetas médicas de diferentes hospitales generales en Guadalajara, Jalisco. Todas con el sello 
“pendiente de surtir” y algunas que tienen esa condición desde julio. Respecto de las personas sin seguridad social, 
comentó que el anuncio que se hizo en noviembre pasado sobre la compra consolidada de los factores VIII y IX de 
coagulación no se ha concretado para la mayoría de los enfermos. La hemofilia es una enfermedad genética. La ausencia de 
factores de la coagulación propicia que los afectados presenten hemorragias internas que con el tiempo ocasionan daños en 
articulaciones y son causa de discapacidad física.  
 
Van 14 indagatorias a dependencias/El Universal 
Mientras los diputados locales Mauricio Tabe, del PAN, y Paula Soto, de Morena, aprovecharon para hacer proselitismo y 
acusar a los alcaldes de Miguel Hidalgo y Benito Juárez “de ser los más corruptos”, el titular de la Secretaría de la 
Contraloría General capitalina, Juan José Serrano Mendoza, les aclaró: “Trabajamos en todas las denuncias que han 
presentado, porque aun con la pandemia hemos laborado”. En su comparecencia en el Congreso local, como parte del 2do. 
Informe de Gobierno, reveló que hasta el momento hay 14 indagatorias por adjudicaciones directas —cuatro en la 
Secretaría de Salud; tres, en Medio Ambiente; tres, en Protección Civil; dos, del Metro, y dos, en RTP—, cuyos expedientes 
siguen abiertos, por lo que no profundizó sobre ellos. Sobre los 216 millones 177 mil 761 pesos que el Gobierno obtuvo de 
multas contra 370 malos funcionarios dijo: “Desconozco su destino, pues nuestra tarea es investigar y sancionar. “Las 
multas son cobradas por la Secretaría de Finanzas, que decide sobre la utilización de ese dinero”, respondió a diputados.  
 
Niega deuda a personal de salud en Colima/La Jornada  
EL CORREO ILUSTRADO Solicito que se publique la presente misiva para desmentir y, por tanto, corregir la información 
publicada en La Jornada en línea el 25 de septiembre con el título: Adeudan sueldos a 591 trabajadores de la salud en 
Colima”. En rueda de prensa matutina donde la Secretaría de Salud y Bienestar Social informa sobre la contingencia por el 
Covid-19 en el estado, nunca se mencionó que hubiera deuda con 591 empleados del sector salud, por lo que es falso el 
título de la nota que firma el corresponsal Juan Carlos Flores. El día 24 se informó en rueda de prensa virtual el desglose de 
datos de las etapas en que han sido contratados por Insabi los 591 trabajadores para reforzar la contingencia sanitaria; se 
dijeron las cuatro etapas de los contratos. En la primera (16 de abril al 9 de mayo) se reclutaron 159 trabajadores, quienes 
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tienen cubierto ciento por ciento de su percepción; la segunda, del 14 de mayo al 1o de junio, con 91 contratos que 
también están cubiertos en su totalidad. En la tercera etapa, del 3 de junio al 16 de julio, se realizaron 215 contratos, de los 
cuales sólo 8%, que representan 53 trabajadores, están en proceso por inconsistencias; por ejemplo, documentación 
incompleta, ilegible o cuentas bancarias de los trabajadores limitadas para recibir transferencias, situación que está en 
proceso de solventarse (al momento ya sólo son 35). En la última etapa, del mes de agosto a la fecha se han realizado 126 
contratos, de los cuales 80 tienen cubiertos sus pagos y el resto está por recibirse. Por tanto, es falso que el Insabi adeude a 
la cantidad señalada en la nota periodística en cuestión. Luis Alberto Cacho Díaz, subdirector de recursos humanos. 
 
Investigan más casos de drogas/El Sol de México 
Guanajuato suma nueve mil 333 carpetas de investigación por el delito de narcomenudeo de enero a septiembre de 2020, 
mientras que durante todo 2019 hubo en el estado nueve mil 440 investigaciones por el mismo delito, de acuerdo con cifras 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). En la comparativa de enero a agosto de 
2020 con el mismo periodo de 2019, se observa un aumento de 64 por ciento en el número de carpetas de investigación, 
pues hasta entonces iban cinco mil 688. Según las cifras federales, son 10 los municipios los que concentran las 
investigaciones por narcomenudeo: León, con siete mil 662 investigaciones; Celaya, con 367, y después está Irapuato, con 
316. Les siguen Pénjamo, con 182; Guanajuato capital, con 9% y Silao, con 80 investigaciones por este ilícito. En la lista 
también aparece San Francisco el Rincón, con 68 investigaciones iniciadas; Salamanca, con 63; San Miguel de Allende, con 
54, y Apaseo el Alto, con 47 carpetas iniciadas. Además, aunado al aumento en el narcomenudeo, también se ha 
incrementado el consumo de drogas sintéticas, pues de acuerdo con la Secretaría de Salud de Guanajuato y el Centro de 
Atención Primaria en Adicciones, 35 por ciento de las personas atendidas por estas instancias tienen problemas en su 
consumo de metanfetaminas (cristal, mientras que 24 por ciento llega con una fuerte adicción a la cocaína y sólo 18 por 
ciento de los pacientes tienen problemas con el consumo de mariguana.  
 
La cuarta transformación/El Financiero 
Reportero: Darío Celis Estrada. 
NADA, LEÓN MANUEL Bartlett Álvarez y su empresa Cyber Robotics Solution no están inhabilitados por la Secretaría de la 
Función Pública, que encabeza Irma Eréndira Sandoval. El hijo de Manuel Bartlett Díaz obtuvo dos suspensiones de la 
Décimo Tercera Sala Regional Metropolitana y Auxiliar en Materia de Responsabilidades Graves Administrativas, del 
Tribunal Federal de Justicia Administrativa, para desvirtuar las denuncias por la venta de ventiladores pulmonares al IMSS, 
que dirige Zoé Robledo. Es por ello a que su compañía ha podido seguir participando en los procesos de compras que están 
efectuando otras dependencias, como es el caso del ISSSTE que le referí ayer en el que está surtiendo ahora ultrasonidos 
portátiles para tórax y pulmón, eso sí, según se desprende del análisis que hizo la nueva dirección de Administración y 
Finanzas a cargo del general Jens Pedro Lohmann Iturburu, con sobreprecios. 
 
Cada año fallecen 140 mil, alerta el IMSS/Excélsior, La Razón 
En México, cada año fallecen alrededor de 140 mil mexicanos a consecuencia de enfermedades del sistema cardiovascular, 
alertó el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Al señalar que las enfermedades del corazón son la principal causa de 
muerte en nuestro país, José Antonio Magaña Serrano, titular de la División de Insuficiencia Cardiaca y Trasplante del 
Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacional Siglo XXI, indicó que más de 20 millones de mexicanos tienen 
hipertensión arterial y 13 millones viven con diabetes, dos de las principales causas de problemas cardiacos. Por lo anterior, 
en el marco del Día Mundial del Corazón, que se conmemora el 29 de septiembre, hizo un llamado a “adelantarse a la 
enfermedad” y buscar atención médica, si además de los padecimientos anteriores, las personas fuman, son obesas, 
sedentarias, tienen el colesterol alto o cuentan con factores hereditarios.  


